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PEI CATAMARCA 2021
Introducción

San Fernando del Valle de Catamarca busca orientar su desarrollo de manera sostenible. 

Por ese motivo, el Intendente Gustavo Saadi ha decidido como una de sus principales políticas, el 
lanzamiento de este trabajo intergubernamental e interdisciplinario para crear el Plan Estratégico 
Integral 2030 (PEI) de San Fernando del Valle de Catamarca, buscando orientar su desarrollo de  
manera sostenible, equitativa, resiliente y moderna.  

La gobernanza, a largo plazo, es un tema sumamente importante para lograr la  sustentabilidad 
ambiental, social y económica de una ciudad. Generalmente, las políticas locales en las ciudades 
argentinas adoptan planes de  gobierno que modifican su rumbo con cada cambio de gestión. Esto 
compromete el desarrollo urbano, social, y económico sostenible. 

Resulta necesario elaborar un plan  estratégico que trascienda a las personas y a los partidos 
políticos para poder mantener  políticas de estado que beneficien el desarrollo integral de la 
ciudad.  
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PEI CATAMARCA 2021
Metodología de trabajo

La ciudad de San Fernando del Valle de Catamarca se encuentra en la preparación de la primera etapa 
de su Plan Estratégico Integral (PEI). En este proceso, la Secretaría de Gabinete y Modernización, 
la Dirección de Planificación Estratégica y Gobierno Abierto, la Secretaría de Gobierno y el Concejo 
Deliberante trabajan de manera coordinada.

El proceso se basa en el método llamado PlanificAcción, que busca abrir el espacio a la participación 
de la mayor parte de la sociedad catamarqueño, ya sean miembros del gobierno municipal, 
representantes de la sociedad civil, referentes barriales, representantes metropolitanos o 
ciudadanos.

Para facilitar el ejercicio de planificación, el territorio ha sido divido en Zonas de planificación 
barrial (ZoPBa) tratando de conservar gran parte de los limites barriales y de los circuitos 
electorales existentes. 

Durante la primera etapa se están llevando a cabo talleres de diagnóstico, basados en los 
conocimientos territoriales de la Comisión Asesora.

La Comisión Asesora fue constituida por organizaciones de la sociedad civil. Ésta comisión tiene 
como finalidad determinar los principales temas de la agenda estratégica. Durante la primera etapa, 
la comisión está trabajando sobre: Equidad, Cambio Climático y Medio Ambiente, Digitalización 
y Gobernanza. Se organizan reuniones sectoriales, con una convocatoria extendida a partes 
interesadas, a fin de definir cuáles son las principales problemáticas de SFVC y la propuesta en 
relación con estos cuatro temas. 

ZoPBa Barrios Circuitos Sup. 
km2

Pob.

Centro Centro 1-4-6-7 2.981 20.670

Este Banda de Varela, Villa Parque Chacabuco, La   
Chacarita, Jorge Bermúdez, 9 de Julio

8-9 9.563 21.469

Norte Portal del Norte, Manuel de Salazar, Norte, Choya 7-8 13.783 54.272

Oeste Avellaneda y Tula, Achachay, Villa Cubas, La      
Estancita

2-7 8.564 44.894

Sur Los Ejidos, La Tablada, Juan Manuel de Rosas 5-3 4.903 41.879

Sudoeste Sur, Luis Franco, Romis Raiden, Valle Chico 5-3 15.201 32.630
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PEI CATAMARCA 2021
TALLER DIGITALIZACIÓN
Introducción

El siglo XXI se encuentra marcado por la llamada revolución digital. La 
integración de aplicaciones y soluciones digitales en las actividades de la 
ciudad permitirá volverla más eficiente, segura, integradora y sustentable.  
ONU-Habitat a través de la Nueva Agenda Urbana confirma su compromiso 
con la incorporación de la innovación tecnológica para “para tomar decisiones 
más inocuas para el medio ambiente e impulsar el crecimiento económico 
sostenible y que las ciudades puedan mejorar su prestación de servicios”.

Para desarrollar ciudades sostenibles, la incorporación de la digitalización en 
las políticas públicas locales resulta sumamente importante. Según datos 
de la consultora McKinsey Global Institute, el uso de soluciones digitales 
podría mejorar los indicadores de calidad de vida en la ciudades entre un 
10 y un 30%. 

En el Gran Catamarca, en 2019, solo un 52,2% de la población tenía acceso 
a una computadora y un 80,6% tenía acceso a internet. 

La pandemia por COVID-19 llevo a una gran parte de la población a trabajar, 
estudiar, realizar trámites y relacionarse de manera virtual desde su domicilio. 
Para el desarrollo social y económico de la ciudad será importante definir 
lineamientos y acciones que permitan posicionar a San Fernando del Valle 
de Catamarca como un referente en materia digital.  
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TALLER DIGITALIZACIÓN
Participantes

Este taller lo integraron 19 participantes, 
incluyendo la Comisión Asesora, el equipo 
de la dirección de Planificación Estratégica y 
Gobierno Abierto y el equipo de Urbanteo.

Estaban presentes los siguientes referentes:

Mario
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Patricia
Maldonado

Raquel 
Luna

Rubén
Rodríguez

Basilio
Bomczuk

Walter
Ryser

Wilson
Cabrera

MIRÁ LA 
GRABACIÓN 

ACÁ

https://youtu.be/sCLJqExlqsQ 
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TALLER DIGITALIZACIÓN
Problemas

Conectividad

Accesibilidad

Educación

Servicios 
Públicos

Recursos

 Ԁ Comunicación con el vecino
 Ԁ Falta que llegue la fibra óptica a algunos barrios
 Ԁ Hay problemas técnicos de conectividad
 Ԁ Desigualdad en el acceso a internet

 Ԁ Falta de acceso a internet
 Ԁ Conexión deficiente
 Ԁ Falta de acceso a dispositivos
 Ԁ No todos están preparados para el uso de las nuevas tecno-

logías
 Ԁ Dificultad para realizar trámites online

 Ԁ Poco preparados para las clases virtuales
 Ԁ Falta capacitación para los docentes

 Ԁ Insuficiente digitalización en materia de salud
 Ԁ Horarios de transporte público
 Ԁ el transporte público no cubre todo el territorio

 Ԁ Falta de créditos para acceder a equipos tecnológicos

Gobierno 
Abierto

 Ԁ Falta de actualización de la información en las páginas web 
oficiales

 Ԁ Falta de información gubernamental accesible
 Ԁ Información sobre finanzas y fondos
 Ԁ Faltan datos de percepción ciudadana
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TALLER DIGITALIZACIÓN
Propuestas

Accesibilidad

Servicios Públicos

Cohesión 
social

 Ԁ Créditos o programas para compras de dispositivos
 Ԁ puntos de wifi
 Ԁ Centro de operaciones de redes
 Ԁ Extender la red de fibra óptica
 Ԁ Mejorar a partir de un tendido nuevo sin tener que pasar por 

el centro y conectar los barrios que están en crecimiento
 Ԁ Plan de accesibilidad
 Ԁ Ciudad más inclusiva

 Ԁ Cámaras de vigilancia

 Ԁ Implicar a las generaciones más jóvenes con mirada empática
 Ԁ Fomentar la convivencia etaria

Participación  Ԁ Participación del vecino en la toma de decisiones
 Ԁ Fomentar el uso de herramientas digitales

Gestión 
digital

 Ԁ Catastro digital
 Ԁ Realización de trámites a través de la página web del municipio
 Ԁ Plataforma de servicios
 Ԁ Código postal organizado
 Ԁ Mejorar experiencia del usuario
 Ԁ Aplicaciones para cargar los datos de los permisionarios

Información  Ԁ Información digitalizada y pública
 Ԁ Seguir actualizando el Atlas Catamarca
 Ԁ Democratizar la información
 Ԁ Presupuestos participativos
 Ԁ Transmitir sesiones del HCD por la web
 Ԁ Información turística online
 Ԁ Realidad virtual para fomentar turismo

E-Commerce  Ԁ Ayudar a los artesanos a promover su trabajo
 Ԁ Plataformas y economía colaborativa
 Ԁ Almacenes para retirar lo que se compra por internet
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PEI CATAMARCA 2021
Conclusiones

En este taller se discutieron distintos factores sobre la digitalización en Catamarca, 
incluyendo problemas existentes, propuestas de cómo solucionarlos y cómo mejorar la 
ciudad y la calidad de vida general de su habitante.

Uno de los problemas mencionados fue la falta de acceso a una red confiable y la 
distribución desigual de la conexión a internet. Se propuso conectar la ciudad por fibra 
óptica para resolver el tema. 

También se discutió la falta de preparación social y educacional en términos de la 
tecnología e internet. En este año de pandemia, hubo vecinos que no supieron o no 
tuvieron preparación para adaptarse a una vida virtual. Para solucionar esto se propuso 
un programa educativo, así como una asistencia técnica a la población. 

Por último, se habló de reforzar, actualizar, y mantener la información y transparencia 
gubernamental en una pagina web dispoible para los ciudadanos. Acceso y participación 
ciudadana en temas gubernamentales son temas importantes para los habitantes y es 
algo que puede ser mejor implementado. 


